

GACETA DE TENERIFE

Año VIII

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION

Número 2071

OFICINAS
SAN FRANCISCO, 7

Número suelto, 5 céntos.
Id. atrasado, 10 "

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Martes 17 de Abril de 1917

Precios de suscripción y tarifas,
véanse en 6.ª plana

TELEFONO
NUM. 425



Segundo aniversario

LA SEÑORA

Doña Concepción Truilhe y Baudet

Falleció el día 18 de Abril de 1915

R. I. P.

Su viudo don Sebastián dos Santos Ferreira-López, sus hijos políticos don Carlos y doña Concepción dos Santos y sus demás parientes;

Suplican a sus amistades la tengan presente en sus oraciones y se dignen asistir a las misas rezadas que tendrán lugar el día 18 del presente mes en la vecina ciudad de La Laguna: en San Agustín a las 6, 7 y 8 y en esta Capital: en la Parroquia de la Concepción a las 8 y 8 y media, que serán aplicadas en sufragio del alma de la finada, por cuyos favores les quedarán profundamente agradecidos.

MAURA, NO!!

No hemos leído el número de «La Acción» en que aparece el artículo cuyo anuncio ha desatado tantos y tantos comentarios en esta localidad, por el solo hecho de llevar por título la «histórica» frase que encabeza el nuestro. No lo hemos leído, repetimos, ni tenemos de él más noticia que la telegráfica que insertamos en uno de nuestros últimos números, noticia cuyo laconismo hace de todo punto imposible colegir cual es el espíritu que informa al artículo mencionado.

Más son tantos los comentarios, tantos y a nuestro juicio—tan disparatadas las conjeturas que sobre él se hacen, que no resistimos a la tentación de exponer en letras de molde cual es nuestro prejuicio sobre el particular.

Maura, no! Diz que ha dicho el periódico de Delgado Barreto. Y nosotros, que nos creemos en estos momentos unificados con el criterio del periódico que dirige nuestro querido paisano y amigo, repetimos: Maura, no!!

Por qué? Hacer una historia detallada de la vida política española contemporánea, del lapso de tiempo comprendido entre la caída del último gabinete presidido por don Antonio Maura y los momentos presentes, tras de hacer este artículo interminable, lo consideramos de todo punto innecesario.

Todos recordarán, seguramente, aquella significativa conjuración de las izquierdas que alejó del poder al político mallorquín. Nadie, por otra parte, habrá dado al olvido la rotunda negativa que el jefe del «tradicional» partido conservador opuso, cuando, a raíz de la caída de aquel gabinete liberal que tan bien iniciara el malogrado D. José Ganalejas y tan mal terminara, en el otro sentido tan bien malogrado, don Alvaro de Figueroa, se pretendió insistentemente que recogiera.

Para nadie es un misterio el por qué de tal negativa.

La desastrosa gestión gubernativa del actual Presidente del Consejo de Ministro, provocó en cierta memorable sesión de nuestra baja Cámara, una inolvidable descalificación política lanzada por el combatido Sr. Maura contra el más funesto de los políticos españoles. El jefe indiscutible del partido conservador español, no podía, no debía, no quería aceptar la responsabilidad de los grandes desaciertos por el Conde de Romanones cometidos y por razones de ética política no quería, no podía, no debía recoger las riendas del poder de las... ineptas manos de aquel osado asaltador del más alto puesto político de la Nación.

Qué sucedió entonces? Todos la sabemos. Otro... inconsciente, D. Eduardo Dato, cual moderno Jadas traicionó al Maestro, ambicioso de los Treintadineros de una nominal jefatura y de una presidencia efectiva.

Mal provecho le hizo. Su labor gubernativa condensada en el lema único de «neutralidad a todo trance», ni el mérito de la propiedad tuvo. No fué el gabinete *idóneo* el que mantuvo aquella neutralidad. Fué el pueblo. El pueblo español que al ver a la Patria en inminente peligro supo exteriorizarse en Irun y en Madrid, en Sevilla y aun en el mismo Barcelona, contra los extranjerófilos que pretendía llevar a nuestra amada España a la guerra,

Y el conde de Romanones, el osado, el cínico Conde de Romanones, se vió precisado a rectificar el incalificable y censuradísimo artículo «Neutralidades que matan».

España por primera vez en el transcurso de muchos años, demostraba «tener pulso». España, por un momento al menos, volvió a sentirse España.

Y cayó Dato. La obra gubernativa que la Nación reclamaba, no estaba reducida exclusivamente a mantener la neutralidad a todo trance. Exigía más. Las continuas reclamaciones diplomáticas a que dió lugar la ineptitud

exigía en el poder un gabinete de consistencia, de altura, de circunstancias.

El hambre empezaba a manifestarse en forma alarmante. La crisis del trabajo y los precios nunca vistos que los artículos de primera necesidad iban alcanzando, empezaban a preocupar a nuestros desprecupados gobernantes.

Y se pensó en Maura y se habló de un Gabinete Nacional. Y Lerroux, el demócrata Lerroux, el del rico dije de brillantes con la inscripción «Maura, no», pronunció con gran oportunidad, tal vez la única frase sincera que su vergonzosa historia política registre: «Excepto D. Antonio Maura, todos los políticos españoles podemos tratarnos de tu».

Si Maura—como Dato, como Romanones—antes que patriota se hubiera sentido ambicioso del poder, o en un momento de explicable ofuscación se hubiera dejado arrastrar del humano deseo de imponerse a sus adversarios y aniquilar a los traidores, ningún trabajo le hubiera costado en aquellos momentos adquirir oficialmente la preeminencia necesaria para tales fines.

Fué ambicioso? Fué personalista?

Los hechos hablan. Maura solicitado para imponer a la Nación la marcha que su elevado juicio creyera más conveniente, comprendió que ya había pasado el tiempo oportuno para iniciar orientaciones. Se dió cuenta exacta de que el árbol de nuestra política nacional ya no poseía la flexibili-

dad necesaria para que sin romperse rectificara la fatal inclinación que los anteriores gobernantes le habían dado. Por otra parte, extrañas y poderosas influencias habían conquistado la voluntad de los menos en número pero los más en poder e imponían un criterio. Maura se negó rotundamente a formar gabinete, y Romanones, el potentado minero se sacrificó por el país.

La labor política que al frente del gobierno ha realizado el partido liberal en esta última etapa de poder, es sobrado conocida para que nosotros hagamos su historia. «Política de antipatriótico agiotismo y de antiliberal amordazamiento»—podría muy bien llamarse.

La situación presente de España en el orden exterior nadie la ignora, y, ni es necesario ni se nos consentiría hacer su comentario.

La situación interior, también está desgraciadamente bien concretada. Crisis general del trabajo; hambre por doquier; suspensas las garantías constitucionales;

Y la palabra crisis en los labios de todos los españoles.

Y el descontento es general en toda España.

Y la angustia posesionada de todos los patriotas que como patriotas piensan, sienten y quieren.

Y ahora es cuando se dice: «Venga Maura». «Que le entreguen a Maura el poder». «Que Maura apunte con su inteligencia y prestigio esta ruina nacional que se desmorona». «Que venga, que venga pronto a remediar lo que el agiotismo, el antipatriotismo y la ineptitud han hecho irremediable».

Irremediable, sí, esa es la palabra desgraciadamente.

La salvación de España, no es traba solamente en el advenimiento de Maura al poder. Estriba... Más no demos armas a

Digamos solamente: Maura, no!!

Desde Madrid

Monumento vivo de amor

«Quién de vosotros, católicos españoles, no oyó hablar más de una vez de ese monumento que España proyecta levantar, donde está su centro geográfico, al Corazón Divino de Jesús?»

Sin embargo, se me figura que, antes de que volviera a estar entre nosotros el Padre Mateo Crawley, y viniera empujado suavemente, pudiéramos decir, por la palabra de suprema autoridad del Papa, que tanto fia en la obra de la entronización del Corazón de Jesús en los hogares, no se había expresado bien «todo» lo que debía significar ese trono majestuoso de amor y reparación nacional.

Por lo menos, oyendo estos días al religioso de los Sagrados Corazones, en su predicación hermosísima, que prende fuego en los corazones más fríos y hace palpitar los de aquellos que quieren realmente servir y amar a Cristo, y escuchando su repetida afirmación de que el monumento ha de ser algo más que un conjunto de piedras, que un pedestal de mármol, que un trono por magnífico que sea, he pensado que para levantar pronto el trono al Rey Divino, es preciso—como dice el Padre Crawley—que el monumento sea la explosión del amor de todo un pueblo que, por votación de la mayoría, proclama Soberano de España a Cristo Jesús.

Escuchad lo que decía el Padre Crawley: «El monumento es la entronización viva, es el símbolo de una realidad... las piedras cantan la realeza oficial de Jesús, reconocida en la Patria pequeña, que es la familia. El monumento es sincero en cuanto dice en forma monumental de piedra, lo que la gran familia española ha dicho en forma elocuente y viva en cada hogar...»

Entonces el monumento no será un gesto transitorio; simbolizará una vida intensamente cristiana en los hogares que por aclamación votaron la realeza divina de Jesucristo sobre España.

Oyéndole yo recordaba dos escenas: La una, aquella en que una pobre pescadora de Laredo entregaba todo su caudal de un día, que representaba «su pan y el de su familia», para el Sagrado Corazón, cuya Imagen presidía su humilde hogar...

Otra, la de un niño, sacrificando su «perra gorda», tesoro con el que soñó para convertirla en un codiciado pastel, y entregándola para el templo nacional expiatorio que se levanta soberbio en la cumbre del Tibidabo... Y en esas dos escenas hallé la confirmación de las palabras del Padre Crawley... Porque eran escenas vivas de amor... Y de ellas han de estar cuajadas las piedras del monumento al Corazón de Jesús... Monumento: no de piedra, no de mármol, por sublime o magnífico que sea... ¡Monumento vivo de amor!

María de Echarri.

Córtese el cupón para nuestro gran sorteo de premios del mes de Mayo, que publicamos en 5.ª plana.

Nuestros concursos

Relación de los premios de nuestro concurso de Mayo

- 1.º Dos onzas de oro.
- 2.º Dos luises.
- 3.º Un par de botas, de la acreditada zapatería «La Bota de París».
- 4.º Un suculento jamón serrano, que adquiriremos en la casa que mejores jamones importa.
- 5.º Una hermosa caja de mazapán, de la confitería «La Corona» expresamente fabricada para GACETA DE TENERIFE.
- 6.º Una caja de cigarrillos, de la Tabacquería «Victoria» de Luis Zambrano González.
- 7.º Un bastón, para caballero, o una peineta de teja, para señora, del gran establecimiento de modas de Ignacio Regidor, calle de Cruz Verde.
- 8.º Un sombrero para caballero, de la bien montada sombrerería de Bolaños del Castillo.
- 9.º Un elegantísimo sombrero para señora, de última moda, y a elegir entre los que vende a 25 pesetas nuestro amigo Julio Blancas, San Clemente núm. 5.
- 10.º Una pieza de tela «Margarita» de la que tiene la exclusiva en esta plaza el conocidísimo y bien surtido «Bazar X».
- 11.º Un elegante corsé de última moda a elegir entre los que tiene confeccionados la «Corsetería a medida» de F. Prats, o hecho a medida de la persona favorecida con el premio. Si no se quiere el corsé el fabricante entregará quince pesetas al poseedor del número premiado.
- 12.º Una magnífica caja de puros Henry Clay, y 50 cajillas de cigarrillos «La Flor» elaborados con picadura Henry Clay de la tabacquería de Angel Carrillo, plaza de la Constitución.
- 13.º Una ampliación en tamaño natural, hecha en el acreditado taller fotográfico de don Rafael Vidal, calle de Cruz Verde.
- 14.º Una caja de papel timbrado, un ciento de tarjetas y un elegante tarjetero, de la «Librería y Tipografía Católica».
- 15.º Medio billete de la Lotería nacional de primero de Junio.

Advertimos nuevamente a nuestros lectores que las horas para el canje de cupones son de las 3 a las 5 de la tarde.

Los lectores de los pueblos que deseen recibir sus números directamente se servirán remitir los cupones acompañando un sello de 0'15 de peseta pero es mucho más fácil y práctico que los entreguen a los correspondientes.

Atendiendo a los ruegos que nos hacen muchos amigos que tienen 35 y 36 cupones y para que puedan reunir el número completo de 40 que les dá derecho a veinte números publicaremos el cupón hasta el día 20.

Este plazo es improrrogable, de modo que a partir del día 20 no se publicarán más cupones.

Conservas Trevijano
Preferidas a todas las marcas

EFÉLIDES

I
El amor, cuando termina, como la ceniza es que cuando no quema mancha o mancha y quema también.

II
Vamos a hacer un contrato muy corriente y muy sencillo: tú me quieres, yo te quiero y a la semana te olvido.

III
No te burles de mis penas, que la pena, es un castigo, que tarde o temprano llega!

IV
No maldigas tus amores, por que, te causen dolor... ¡Unión de zarzas y flores, anidan al ruiseñor!

V
Desde lejos nos miramos y desde lejos nos vemos y con los ojos decimos lo que hablando no podemos.

Francisco Jordán.

La aviación marina

(De nuestro servicio especial)

El avión de marina forma parte de las escuadras con igual título que el crucero o el torpedero. Y su papel es considerable. Como reflector de escuadra, como arma de bombardeo, como aparato de caza, realiza servicios inapreciables.

El dirigible y el hidroavión se emplean simultáneamente con un mismo objeto por las fuerzas navales beligerantes. El hidroplano es menos vulnerable y más rápido. La realización del avión marino supone la solución de tres problemas esenciales:

- 1.º Dotar el aparato de un sistema flotador que, al sostenerle en el agua, no entorpezca el arranque.
- 2.º Concebir este sistema de modo que su peso, su superficie y su volumen no altera sensiblemente el contraje y por consiguiente el equilibrio del avión cuando este se halla en pleno vuelo.
- 3.º Asegurar el movimiento del aparato sobre el agua, y su inozobrabilidad a despecho del oleaje.

Los primeros ensayos de hidroplanos remontan a hace bastantes años. El ingeniero austriaco Walkem Kress experimentó en 1900 un verdadero hidroavión, pero sin éxito. En 1905 y 1916 Blériot y Botzin lograron hacer algunos vuelos sobre el Sna. Las experiencias concluyentes fueron las de Henri Fabre en 1909.

Este ingeniero construyó el primer hidroavión digno de este nombre; le dotó de flotadores que le permitiesen remontarse y volver a posarse en el agua después de un vuelo de varios centenares de metros. El hidroplano Fabre pertenecía al tipo *canard*, es decir que, en el sentido del vuelo, llevaba atrás los planos y la parte motopropulsiva y los timones de dirección y de profundidad de laaete.

El aparato tenía 8 50 m. de largo. Pesaba 400 Kgs. y se movía por una hélice propulsiva accionada por un motor rotativo de 50 caballos.

Algunos meses después de este ensayo el aviador americano Gleeer H. Curtis experimentó en biplano marino cuyo sistema flotador estaba constituido por un cajón paralelepípedo colocado en la parte de adelante del aeroplano. La cola estaba sostenida por un flotador de igual forma; pero de menos dimensiones.

El primer vuelo de este aparato realizado en la bahía de San Diego, en California se verificó con tan satisfactorio resultado que Curtis se dedicó después casi exclusivamente a la construcción de los hidroplanos.

Estas felices experiencias estimularon a los fabricantes franceses quienes, después de minuciosos estudios, lograron dotar a los hidroaviones de las cualidades esenciales de los aparatos terrestres.

Los hidroaviones en uso actualmente se clasifican en dos grandes categorías:

- 1.º Los aparatos dotados de flotadores de *catamaran* (especie de canoa india).
 - 2.º Los aparatos lamados de *coque fuselage*.
- Los flotadores *catamaran* han sido adaptados a la mayor parte de los hidroaviones actuales. Son est echos y

Sombreros para Señoras

Se ha recibido en el gran taller de sombreros, calle de Doctor Allart (antes Sol) número 55, una inmensa colección de modelos para S.ñoras y niñas. Lo más selecto y elegante de las principales fábricas de París fué elegido para esta casa que, correspondiendo al favor del público, puede vender a precios muy reducidos los modelos de sombreros última novedad, que recibe con frecuencia en grandes cantidades.

Se reforman los sombreros de paja y fantasía, quedando exactamente como nuevos, los ya usados. Para ello cuenta con máquinas especiales.

En fantasía, gasas y flores, hay gran existencia.

Doctor Allart (Antes Sol) 55.

largos. Cada aparato lleva dos grandes flotadores principales y uno más pequeño instalado bajo los órganos de dirección.

Los aparatos de coque fuselage se caracterizan por la ausencia de flotadores particulares. En realidad es el fuselage mismo, conteniendo los órganos principales, el piloto y el pasajero, lo que constituye el sistema flotador. Estos aparatos son los que más se usan en la Marina. La hélice está situada generalmente detrás de las alas y los timones de dirección y de altura están discretamente colocados en la parte superior del casco.

Otro día hablaremos de la estabilidad de los hidroaeroplanos y de los diferentes tipos que se constituyen actualmente.

CURIOSO.

EN EL HOSPITAL MILITAR

Comunión Pascual

Atentamente invitados, tuvimos el gusto de asistir a la solemne ceremonia, de administrar, el santo Sacramento de la Comunión, a los soldados enfermos de ese establecimiento.

La capilla con artístico altar bajo la advocación del Corazón de Jesús, orlado con flores y plantas que mezclados con artistas candelabros, daban gran suntuosidad al sitio en que el altar estaba enclavado.

Ofició, en la misa, nuestro respetable amigo, el capellán del Hospital Militar, D. Manuel Berlanga, asistido del capellán de las Tropas de Artillería e Ingenieros, D. Julio del Castillo, y del de Infantería D. Juan Conde.

La capilla, bajo la dirección del J. D. Rafael Marrero, excelente.

No terminaremos estas líneas sin felicitar efusivamente a cuantas personas bien por sus cargos, bien por sus nobles sentimientos, entre ellos al Director, D. Eustasio González de Velazco, contribuyeron a la solemnidad de este hermoso acto.

Ecos de Sociedad

Enfermos

Se encuentra enferma en esta capital la bella Srita. Pepa Rosa Hernández Maffiote, hija de nuestro respetable amigo, el Ayudante de la Junta de Obras del Puerto, D. Francisco Hernández Sayer.

También en la vecina ciudad de la Laguna, se halla enferma la encantadora y distinguida Srita. Blanca Rodríguez y Salazar, hija del Consejero del Cabildo D. Martín Rodríguez y Díaz Llanos.

Se encuentra enfermo un pequeño hijo de nuestro estimado amigo don Victoriano López.

Les deseamos rápido restablecimiento.

Sosa Caustica

se vende en la Camisería,
LA CENTRAL
Cruz Verde, 22

Información provincial

DELAS PALMAS

El «Isaac Peral»

El «Isaac Peral» ha salido ya del varadero de los «S. e.». The Gran Canary Coaling Co. después de haber sufrido varias reparaciones en sus máquinas y de ser pintado su casco y fondos.

El «Peral» libre de su cama y remolcado por el «Triana», quedó fondeado entre los vapores «Columbia» y «Elkab». Las autoridades de marina, el Sr. Carranza, Comandante del sub marino y el del crucero «Cataluña» que presenciaban las operaciones, felicitaron al Sr. Seddon y personal del varadero, por su pericia y competencia.

El Sr. Seddon, jefe de los señores The Grand Canary Coaling Co., ha tenido un rasgo plausible pues no ha interesado en las reparaciones del submarino sino lo estrictamente desembolsado en ellas, haciendo gratis, la entrada y salida del varadero.

«Kermese» benéfica

La sociedad Fomento y Turismo tiene acordada la celebración de una kermese en los jardines de San Telmo, para la víspera o día de San Pedro Martir, con objeto de destinar su producto a organizaciones de caridad, entre ellas las cocinas económicas que están funcionando en varios pueblos de esta isla.

El Instituto

Entre la prensa de esta ciudad se debaten actualmente ciertos hechos denunciados por «La Provincia» referentes a la conducta observada por la presidencia del Cabildo con el Instituto de Las Palmas.

La campaña de dicho periódico ha causado gran resonancia e impresión por la energía con que trata la cuestión y por la importancia de la misma.

«La Provincia» principia el artículo generador de la polémica, con el párrafo siguiente:

«El Instituto General y Técnico de Las Palmas anhelado por la Ciudad, solicitado por todas sus fuerzas vivas, pedido en nombre de ella por los representantes en Cortes, y logrado a fuerza de afanes y desvelos por cuantos en él veían un medio de engrandecimiento, al par que poderoso educador de nuestra juventud, está llamado a cerrarse y seguramente se cerrará, por segunda vez, para vergüenza de nuestra Ciudad, tan pronto como al señor Ministro de Instrucción Pública lleguen probadas y fundamentadas la serie de quejas y de informalidades cometidas por la Presidencia del Cabildo Insular con este Centro de enseñanza, en perjuicio de la misma que por la carencia de material científico se le origina y del interés particular de los Profesores del Centro que son tratados desconsideradamente por el Presidente, en su doble condición de tal y de Ordenador de Pagos del Cabildo.»

Después de hacer fuertes cargos con la presidencia del Cabildo de Gran Canaria, el periódico de referencia dice que todos estos y otros han

nacido de haber convertido aquella Corporación, que tantos respetos ha sabido merecer a todos, en un centro político de imprudentes personalismos, regido y gobernado por quien jamás soñar pudo llegar a ese puesto.

El «Diario de Las Palmas» ha impugnado la campaña de «La Provincia».

Notas militares

El cupo de instrucción

Distribución de los reclutas

Cumplimentando los preceptos de la ley de Reclutamiento vigente, se ha dispuesto que los reclutas del reemplazo de 1916, pertenecientes al cupo de instrucción, y los que por diferentes conceptos formen parte de dicho cupo y reemplazo, sean destinados a Cuerpo activo, sin necesidad de hacer su presentación personal ante los jefes de las Cajas de recluta.

En Canarias, el número de reclutas y Cuerpo a que se destinan es el que se detalla a continuación:

380 al regimiento de Guía, 336 al de Orotava, 41 al batallón Cazadores de la Palma, 82 al de Lanzarote, 80 al de Fuerteventura, 66 al de Gomera Hierro y 50 a las comandancias de Artillería de Tenerife y Gran Canaria. Total, 1085.



CALLOS

Desaparecen sin la más pequeña molestia usando el calicida

ALPHA

Precio: UNA PESETA

De Hacienda

Libramientos

Ayer fueron puestos al pago los siguientes:

D. Pedro S. de las Casas, D. Leopoldo de la Bosa, Sr. Adm. pral. de Correos, Sr. Jefe de la Lección de Telegrafos doña María de la Concepción, doña Filomena Ballester, D. Heleodoro Galda, D. Manuel Sotomayor, D. Francisco García, D. Dionisio Morales, D. Roque Montesdeoca, D. Arturo Salazar y D. León Cobrera.

Ayuntamiento

El Sr. Gobernador ha trasladado un telegrama del Ministro de Fomento relativo a que se interese de las Fábricas de Gas de la Provincia el menor gasto posible de carbón mineral destinado a aquel fin, ya que se sufre una reducción considerable en los arribos de dicho mineral de procedencia extranjera, así como una sensible disminución en las cantidades existentes.

Ayer tarde se reunió la Comisión que entiende en todo lo referente al monumento que se ha de erigir a don Emilio Calzadilla (q. e. p. d.).

Los reunidos acordaron escribir al escultor D. Jesús M.ª Díaz para que remita bocetos del indicado monumento, en el que se han de invertir las 4.030 pesetas recaudadas para tal objeto.

Un consejo amistoso

Las tendenciosas manifestaciones que con vergonzante velo, vuelven a cuajar nuestra prensa local, pretendiendo dar consejo sobre la actitud que España debiera adoptar ante la contienda Europea, nos impulsa a dar por nuestra parte otro consejo a esa prensa preñada de atavismos, ya que en ella se inculca solo aquello que de sus congéneros allende los mares, cabeles para fines meramente privativos y por tanto antinacionales, antipatrióticos.

Nuestro consejo es sincerísimo, y siéndolo, no necesitamos revestirlo con el ropaje del disimulo.

Las opiniones exteriorizadas valen, cuanto valga la autoridad personal que la sustentan.

En tal hipótesis, ¿que significación, qué valimiento tiene esta prensa local ante los poderes públicos y ante la opinión nacional?

No pretendemos restar méritos. Queremos conceder para aliento propio, en nuestro rudo batallar, que los esfuerzos periodísticos de esta región son fructíferos en cuanto tienda al mejoramiento isleño. Pero, ¿valdría algo nuestra opinión entre las dos que hoy y gravita ante el Estado español?

Prescindamos una vez del letal convencionalismo que caracteriza la idiosincrasia tinerifeña, y convengáse en que las insinuaciones, por muy imperativas que se formulen por la pigma prensa canaria, aunque ellas fuesen reflejo del sentir general, no alcanza la s.ª d.ª a ser considerada como opinión.

Car a ejemplo tenemos en los actuales momentos, cuando convergiendo al unísono en una aspiración todas nuestras publicaciones, ha resultado casi nula la campaña demanda de socorro en las presentes aflictivas circunstancias. Y si en cosa tan baladí, que ninguna grave complicación exterior entraña hemos sido desatendidos y muy posiblemente no escuchados, ¿como puede pesar nuestra pobre opinión en las decisiones de los gobernantes acerca del conflicto mundial!

Y no se repita la ridícula cantinela, de que algunos de los primates de las múltiples fracciones políticas que han arrastrado a España al desconcierto que hoy impera, aconsejen también determinada actitud cerca de los países beligerantes. Irrita toda discusión en ese tenor, que además pone en entredicho la neutralidad real de España, única gallardía que podría salvarnos de la hecatombé que avecina, gallardía que será secundaria por todos los buenos españoles que no aguardan ni aspiran como Judas, a las monedas que arrojen los mercaderes de carne humana.

Bueno es, y nosotros así lo hacemos, que platónicamente por puro ideal comentemos hasta llegar a la discusión, familiarmente se entiende, los hechos históricos, origen y consecuencia de la guerra; más, abogar por una finalidad diametralmente opuesta al sentir y conveniencia patria, solo para halagar a cuatro extranjeros que con nosotros conviven y que más de un daño nos han causado, resulta, perdonen nuestros colegas, verdaderamente risible y contraproducente.

Guarden, pues, los compañeros sus arreos bélicos, para si, algún día, la patria aislada necesitase de ellos. ¿Que mayor gloria ni más grande idea! Lo demás ¿que nos importa?

SANTIAGO GONZALEZ

Sastre

Alfonso XIII número 75.

CRONICAS DE LA GUERRA

El asedio de San Quintin

El plan de Hindenburg en Occidente sigue siendo un misterio impenetrable, cuando todos juzgáramos que se reducía a un repliegue admirablemente preparado y ordenadamente ejecutado, resulta que aún hay más y que ese plan no tiene solo por objeto ganar tiempo para llevar a otro frente la acción intensiva de las reservas germanas, sino que dentro de este mismo frente Occidental hay otras finalidades estratégicas y tácticas todavía desconocidas y que constituyen para franceses e ingleses un serio motivo de desconcierto.

No es como se creyó, un acrecentamiento de resistencia lo que los alemanes oponen al avance anglo francés. Este plan de Hindenburg, dicen los comentaristas franceses debe de consistir en algo más que en una defensiva pasiva de las nuevas trincheras. En efecto, todos hablamos creído que la maniobra retrógrada estaba absoluta y totalmente terminada y que había consistido simplemente en un traslado de frente paralelamente a sí mismo unos cuantos kilómetros, bastantes a retaguardia,

y ahora nos encontramos con que el plan no tiene esa sencillez que le achacábamos y que luego de llegado a esa línea que creímos iban a defender los alemanes con todo vigor, les vemos retroceder de nuevo en algunos puntos, mientras que en otros acentúan extraordinariamente la resistencia. En las últimas jornadas las tropas británicas han encontrado su mayor obstáculo al Oeste de San Quintin, más a pesar de tan obstinada resistencia teutona lograron apoderarse del pueblo de Savy, que está a poco más de seis kilómetros de la indicada ciudad, y aún después, en energético empuje continuaron hasta el pequeño bosque que se extiende al Nord-este de Savy.

También frente a San Quintin maniobraron con éxito las patrullas francesas que consiguieron pasar la línea Castres Ballon llegando así a tres kilómetros aproximadamente de San Quintin. Observaron en este lugar las tropas francesas que las trincheras enemigas están fuertemente protegidas, y de ello se puede deducir fácilmente que en este extraño plan de Hindenburg, que no hay quien pueda desentrañar, entra por cierto el defender con toda tenacidad contra la presión enemiga de la plaza de San Quintin; pero no contó el caudillo germano con que como punto de unión de los sectores anglo-franceses la presión sería, como en efecto a sido, mucho más firme y violenta. Las tropas británicas han llegado ya a la vía férrea de San Quintin a Cambrey, ocupando Ephey; luego de dominar Vermand, tienen en su poder Oyons y Vendelles y los poblados de Peiziere; del mismo modo han avanzado al Noroeste de Croisilles, mientras los franceses además de los progresos frente a San Quintin han conseguido ganar terreno al Norte de Soissons entre el canal del Oise y desde la carretera de Soissons a Laon en cuyo sector luego de apoderarse de varias líneas de trincheras, han llegado hasta las cercanías de Baffaux, mientras pasaban de Vaux Aillon.

Pero donde el avance es más positivo y rendirá más inmediatos resultados es frente a San Quintin. La histórica plaza está sentenciada pese a todos los planes habidos y por haber.

Capitán Cantaciaro.

FOLLETIN DE «GACETA DE TENERIFE»

(30)

EL BUEN PAÑO....

por JUAN F. MUÑOZ PABÓN, Pbro.

rigo a una muchacha, porque no puede llevarla el que la iba a llevar, porque se le había puesto mala la bestia, es ya ni más ni menos que tomarse los dichos?... ¡Gente más novelera y más aficionada a chismes que la de este pueblo!...

—¡Calla!... Anda, sírvete el cocido... No: no me sirvas a mí: sírvete a ti sólo, que a mí se me ha pasado ya la gana... ¡Tomarse los dichos, no! pero dar que hablar a la gente, y, más que dar que hablar a la gente, dar que roer a tu pobre prima y, de rechazo a mí...

—Total: que, por lo visto voy a tener que pedir permiso a mi prima, hasta para venir a comer con usted. ¿Puede no puede irse mi prima a con-

ar los frailes y dejarme en paz? ¿Me meto yo en nada de lo que ella hace?... ¡Le digo yo alguna vez que vaya o que venga? ¿Pues por qué esa majadería de andar contándose los pasos y de meterse hasta en lo que yo sueño? ¡Ahí tiene al Médico! ¡Que arree con él! ¡A bien que anda mi hombre bebiendo los vientos por colárselo en casa!

—Que te calles, que vienen ahí con la carne... Pero chiquillo, ponte más... Anda... chorizo... ese poquito de pechuga que tanto te gusta... ¿No quieres hoy jamón?... ¡Hijo, ¡qué redescanado te han puesto!

—¡Y dale, bola!

—¡No: que no le voy a dar!... ¡Ahí voy yo a consentir que una Alburquerque se quede por dos velas y en Triana y pospuesta a... una pijoja que le debe a tu padre hasta la camisa que lleva puesta: ¡y de Abajo, para que no le falte nada!

—Pero tía: ¿quién le ha metido a usted en la cabeza que yo he mirado siquiera a esa muchacha... ni que he pensado en mi vida en semejante co-

sa? Que la llevé ayer tarde al Romerito, porque no tenía la pobre quien la llevara: ahí está todo: y que a estas horas se acordará ella de mí, como de los habitantes de la luna... ¡Cuidado con la importancia, hombre, que a dado usted a esa tontería...

—No andes con tiquismiquis y ponte más croquetas... como sé que te gustan las de sesos y leche... No, lo que es esta te lo comes, para que sea en memoria de la Santísima Trinidad... ¡Chiquillo, no te comas eso: ¡niño más aficionado al peregril!... En fin y para remate y para que me entre el cuerpo en caja: que con esa muchacha no hay nada: ¿verdad?

—Nada: pero absolutamente nada: ¡Como ese sol que nos alumbró!

—Y por consiguiente, que me darás el gusto de... ¡vamos!... que tu prima y mi sobrina... ¿me he explicado?

—Mire usted, tía; esos ya son otros López. Mil veces le he dicho a usted que, como primo, bueno: ahora, como otra cosa, que perdone por Dios, porque no llevo su lito.

—Pero ¿por qué, confiscado niño?

—Porque es muy grande.

—¿Muy qué?

—¡Muy grande! ¡Muy grande!

—Cuidado que no se sorda.

—Muy grande, y muy gorda y muy rica, y con un bozo de bachiller, que llegará, si Dios no lo remedia, a bigote de señor doctor, y yo no quiero en mi casa otros bigotes, que los míos. ¿Se enteró usted?

—¡Chiquillo! ¿un alón nada más?... ¡Cuando te digo yo que algo raro pasa por tí!... ponte siquiera ese medio muslo, criatura... ¡Hombre, déjate de rábanos y come cosas de alimento!... Pues déjalo, que no faltará quien se lo coma. Conque todas las tachas que tienes que poner a tu prima son que es muy rica y muy guapa, ¿verdad?

—No he dicho guapa, tía; sino grande: muy grande y muy gorda y...

—Pues, hijo, dame gordura y te daré hermosura.

—Sí: pero dame bigote y te daré...

carabenero.

—¡Quitate de aquí, chocante, que no te puedo ni ver y me vienes con carantofías y zalamerías! Y dime: ¿en qué libros has leído tú que el ser rica una mujer sea una falta, como para no poder casarse con ella?

—Jamás he dicho eso: lo que si digo y diré mientras viva, es que el hombre que se casa por el dinero, merecía que le grabaran en la frente con un hierro ardiendo la palabra «vendido» y, para ser consecuente con mis principios, lo quiero ricoas.

—¿Pero tú no eres rico? ¿Van a creer que vas por lo de tu prima, cuando a Dios gracias tiene el doble que ella?

—Pues por si acaso.

—No es ahí, ¡farandulero, hipocritón y cógelas al tiento y mátalas callando! no es ahí donde te aprieta el zapato, so tunantón; es que ni te gusta, ni te ha gustado nunca: que, si como no te gusta te gustara, ya veríamos cómo todos esos amigos iban a parar a donde yo me sé.

—¡Caballito! usted lo ha dicho. Ni me ha gustado, nunca, ni me gusta

Nuestra información

Por cable — Por correo — Por radiograma

DE LA AGENCIA PRENSA ASOCIADA

PENINSULA

MADRID

La censura

Madrid 16.—El ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez dió cuenta a los periodistas de las medidas tomadas por la Dirección General de Seguridad con los periódicos que no se someten a la censura.

«España Nueva» ha sido suspendido. A «El Día» se le ha impuesto una multa de 125 pesetas, y «El Socialista» también ha incurrido en análoga penalidad.

Lamentóse el ministro del proceder de algunos periódicos, y entre ellos del «La Nación», que habían prometido mandar las galeras a las cinco de la mañana para someterlas a la censura, por lo que se dispuso que el personal encargado de este servicio permaneciera en el Ministerio toda la noche, y luego ha incumplido su promesa no enviándolas.

No quiso calificar la conducta de «El Día» cuyas ediciones aparecen con trozos de artículos en blanco, sin haberlos siquiera sometido a la censura.

Cree el señor Ruiz Jiménez que como consecuencia de la conferencia que ha tenido con el Presidente de la Asociación de la Prensa señor Moya quedará resuelta esta cuestión.

También dijo que tenía noticias de que don Rodrigo Soriano, en vista de la suspensión de su diario, «España Nueva» había solicitado cuatro veces se autorizara su publicación con título diferente en cada una de ellas.

Nota oficiosa

Ante los requerimientos de la prensa en general pidiendo se concrete el criterio del Gobierno acerca de la censura, el ministro de la Gobernación ha facilitado una nota oficiosa diciendo que no se permitirá en estos momentos noticias, comentarios ni juicio alguno que pueda entorpecer o atenuar la eficacia de la reclamación amistosa que el Gobierno español tiene formulada ante el alemán.

La Casa del Pueblo

Habiendo los periodistas preguntado al ministro si continuaba clausurado el centro socialista «La Casa del Pueblo», manifestó que no se había ocupado de tal cosa, y que mañana el Juez que entendía en estos asuntos decretaría o la clausura judicial o su reapertura.

Importantes declaraciones del jefe de los nacionalistas alemanes

El periódico «ABC» publica un radiograma de Danubio (su corresponsal en Viena), dando cuenta de importantes declaraciones hechas por el jefe del partido nacionalista alemán Schoffer.

Ha dicho éste que la actitud de los Estados Unidos no ha sorprendido a los alemanes, ni les causan miedo las contingencias a que su intervención pudiera dar lugar.

La República Norteamericana es impotente para contrarrestar la guerra submarina, y su ayuda a la Entente tiene sólo importancia moral.

El apoyo militar de los yanquis puede considerarse nulo.

Terminó afirmando que este año será el último de la contienda mundial, a pesar de la intervención de los Estados Unidos.

CAMBIOS

Londres 22'20
París 81'70

De la guerra

ALEMANIA

La batalla de Arras

Berlín, 16.—El Gran Cuartel General comunica lo siguiente:

Durante el día de ayer perdió algo en vehemencia la batalla de Arras, siendo particularmente en el sector al norte de Scarpe el fuego de artillería más flojo.

Violenta ofensiva al sur de Scarpe
Al sur de Scarpe cerca de Bullecourt y Queant atacó el enemigo durante el día varias veces con grandes masas de asaltantes y tanques acorazados.

El enemigo consiguió en un sitio penetrar en nuestra línea, pero acto seguido fué expulsado con pérdidas muy grandes y echado para atrás en toda la línea hasta sus posiciones de salida.

Contra Bullecourt

Igual descalabro sufrieron nuestros adversarios en un ataque que hicieron por la tarde contra Bullecourt.

Las tropas alemanas

Nuestras tropas se batieron ayer al igual de los días anteriores con gran tenacidad y perseverancia.

Entre Arras y Soissons

En el sector evacuado por nosotros entre Arras y Soissons adquirieron los combates un carácter más violento.

En las inmediaciones de San Quintín

Al sur de San Quintín atacaron los franceses después de un vehemente bombardeo nuestras posiciones; el ataque fracasó completamente, dejando el enemigo dos oficiales y 75 soldados prisioneros en nuestro poder.

Entre las carreteras de San Quintín-Savy y San Quintín-Essigny aumentó por la tarde el fuego de artillería considerablemente, convirtiéndose a las 6 en un violento fuego de tambor.

Poco después hizo la infantería enemiga un vehemente ataque contra nuestras posiciones, que después de una tenaz lucha fué rechazado con graves pérdidas.

En dos sitios hicieron nuestras tropas una contra ofensiva, cogiendo prisioneros 3 oficiales y más de 200 soldados como ya comunicó el Alto Mando.

Combates de exploradores

En el sector de Margival y Vauxaillon hubo vivo cañoneo y combates de exploradores. Cogimos ocho prisioneros.

En el Aisne

En el Aisne volvió a adquirir la mayor vehemencia desde las 10 el fuego de artillería, entremezclado con un fuerte fuego de lanza-minas, pero no hubo acciones de infantería.

Intentos fracasados

Intentos de exploración de soldados franceses de color al sur de Cerny y de una compañía al este de Pontavert fue-

ron ahogados por nuestro fuego al iniciarse; cogimos allí también algunos prisioneros.

La lucha en la Champagne

En la Champagne occidental continuó ayer el fuerte cañoneo también por la noche.

Algunas ofensivas de exploración enemigas, que después de una corta pero muy fuerte preparación por la artillería tuvieron lugar a las 8 de la noche, fueron rechazadas en un sitio en lucha de cuerpo a cuerpo y en los demás por nuestro fuego de contención.

El aprovisionamiento de los Imperios Centrales

Oficialmente se comunica, que en un consejo, que bajo la presidencia del ministro de Estado de Austria celebraron en Viena delegados alemanes y austriacos sobre el aprovisionamiento de ambos países, se declaró que están garantizadas completamente las necesidades de Alemania y Austria hasta la próxima cosecha con las existencias que hay.

Además hubo completo acuerdo en todos los asuntos que fueron objeto de deliberación.

Se eres posible una inteligencia para la paz entre Austria Hungría y el gobierno provisional ruso

De Viena comunican oficialmente:

Podemos hacer constar, que tanto el gobierno austro-húngaro como el gobierno provisional ruso están de igual manera anhelando una paz, que sea honrosa para ambas partes, o sea una paz, que conforme se expresó en la oferta que Austria y sus aliados hicieron el 12 de Diciembre de 1916, garantice la existencia, el honor y la posibilidad de desarrollo de los estados, que hoy se encuentran en guerra.

Como todo el mundo y en particular los habitantes de Rusia ven claramente, que esta nación ya no está forzada a luchar por su defensa y por la libertad de sus moradores, no podrá ser difícil, dada la igualdad de criterio de los gobiernos de las potencias centrales, y del gobierno provisional ruso, que conduzca a una inteligencia.

Esto tanto más cuanto que que S. M. el Emperador de Austria de conformidad con los marcos aliados a su causa, desea vivir en el porvenir en paz y amistad con una Rusia, que tenga asegurada sus condiciones de vida tanto interiores como exteriores y sus moradores contentos.

El Gran Duque Nicolás ante un Consejo de guerra

El gobierno provisional ruso ha resuelto hacer comparecer ante un consejo de guerra al Gran Duque Nicolás, acusándole de haber sido el culpable, como generalísimo que entonces fué del ejército ruso, de la derrota de los Lagos maúrianos.

El Gran Duque Boris en prisiones

Por orden del generalísimo Alex-jew fué arrestado en el Gran Cuartel General el Gran Duque Boris Wladimirovitch y llevado a Zlarskaje Selo.

FRANCIA

Los rusos por la república

De San Petersburgo comunican que el partido de la Libertad nacional, ha votado una moción favorable a que se adopte en el gobierno de aquel

país la forma republicana con carácter democrático.

El Estado Mayor del príncipe de Baviera

El gran cuartel general del Ejército que manda el Príncipe de Baviera se ha establecido en la ciudad de Mous.

Hasta obtener una paz honrosa

Se han recibido informes asegurando que ha tenido lugar en el Gran Cuartel general una entrevista de los Emperadores de Alemania y Austria.

En ella se acordó continuar la guerra con mayor energía hasta obtener una paz honrosa.

El comunicado de hoy

París, oficial. — Entre San Quintín y el Oise continuamos nuestros tiros de destrucción contra las posiciones alemanas.

En la región sur de San Quintín el enemigo contestó violentamente.

Del avance

Al sur del Oise continuamos nuestros progresos hacia el este de la meseta situada entre Barisis y Quency-bas, ocupando nuevos puntos de apoyo.

En contacto

Todas nuestras patrullas se encuentran en contacto con las líneas alemanas en el lindero oeste del bosque de Coucy.

Soissons - Aisne

Durante la noche adquirió extrema violencia la lucha de artillería, en todo el frente comprendido entre Soissons y el Aisne.

Plato del día

En la Champagne quedaron rechazados dos golpes de mano intentados por el enemigo al este de Ausberives.

Cogimos prisioneros.

Por todas partes

En Alsacia-Lorena, después de una violenta preparación de artillería, nuestros destacamentos penetraron por varios puntos en las líneas alemanas del bosque de Parroy, encontrando numerosos cadáveres en las trincheras y destrozando éstas.

Lo mismo que antes

En la llanura de Alsacia alcanzaron nuestros destacamentos por seis puntos diferentes la segunda línea enemiga.

Cogieron prisioneros y material de guerra e infligieron pérdidas al adversario.

INGLATERRA

Ocupación de Lens

Dícese que las vanguardias del ejército británico han entrado en Lens.

Desórdenes en Bulgaria

Dicen de Atenas que en Bulgaria ha habido graves alteraciones de orden público.

En algunas localidades los tumultos tuvieron carácter extremadamente violento, dándose gritos de ¡Abajo Alemania! y ¡Viva la paz!

La caballería dió cargas y la infantería disparó contra los amotinados.

El número de víctimas es considerable.

ULTIMA HORA

Petición

Madrid 17.—Una comisión de diputados por Castellón ha visitado al se-

ñor Gasset; pidiéndole que se estableciera el crédito agrícola.

El ministro de Fomento les dijo que esta noche les acompañaría al ministerio de Hacienda, donde les esperaba Alba.

Ya pagaron

El ministro manifestó a los periodistas que todas las compañías navieras han pagado la derrama establecida sobre los flotes reducidos.

Más peticiones a Gasset

Añadió que le habían visitado numerosos diputados para pedirle que habrá un nuevo concurso para la construcción de caminos vecinales, por ser más convenientes para los pueblos por la rapidez de su tramitación y el menor gasto en los estudios, repartiéndose en más localidades.

Gasset firmará el expediente pidiendo el crédito y la concesión necesaria para anunciar el concurso.

Los comisionados le han ofrecido la ayuda del Ministerio de Hacienda y del Consejo de Estado.

Dato pondrá la primera piedra

Barcelona.—En esta capital son esperados el sábado los señores Dato y Vizcondé de Eza, que vienen con objeto de asistir a la colocación de la primera piedra de la cooperativa de casas baratas.

El Circulo conservador les obsequiará con un «lunch».

Regresarán a Madrid el lunes.

Los petardos en Barcelona

Es completamente inexacto que hayan sido detenidas varias mujeres por colocar petardos.

Lo sucedido es que la policía le ocupó a varios gólfillos algunos petardillos de los que se venden en las tiendas.

Los gólfos fueron detenidos, El Gobernador ha ordenado la recogida de todos los petardos.

Nuevo edificio

Se asegura que la sucursal del Banco de España de esta ciudad ha adquirido el local para levantar un magnífico edificio para establecer en el sus oficinas.

Otro mas

También se dice que el hotel Ritz de Madrid ha comprado un solar para establecer aquí un hotel-sucursal.

Del Gran Cuartel General alemán

Nauen, 16.

Teatro de guerra occidental

Cuerpo de ejército del príncipe Ruperto:

Cerca de Dixmuiden y al sur de Arras reinó a ratos viva actividad de artillería.

A consecuencia de un dilatamiento de nuestra línea de combate al norte del río Scarpe, hubo solamente pequeños combates con pérdidas para el enemigo.

Desde la llanura del río Scarpe hasta el ferrocarril, que de Arras conduce a Cambrai, desarrolláronse ayer por la mañana violentas luchas.

Divisiones inglesas atacaron varias veces en densas masas, quedando siempre rechazadas con grandes pérdidas. Además de las grandes pérdidas que los ingleses sufrieron por el contraataque de nuestras tropas les cogimos 300 prisioneros y 20 ametralladoras.

Cuerpo de ejército del Kronprinz: Desde Soissons a Reims y en la parte occidental de la Champagne, sigue la batalla de artillería.

Fueron destruidos en Laon varios edificios por el fuego francés.

Cuerpo de ejército del Duque Alberto de Wurtemberg:

En pocos sectores del frente, hubo viva actividad de artillería.

En ocasión de algunas empresas nuestras en el frente nordeste de Verdun y cerca de Ban-de-Sapt en los Vosgos, hicimos prisioneros y cogimos material de guerra.

Hubo viva actividad de aviadores en el frente de Artois, en la Champagne y al sur de los Vosgos.

Ingleses, franceses y americanos perdieron en luchas aéreas 17 aparatos, y por nuestras baterías anti-aéreas 4.

Además perdieron dos globos cautivos.

El capitán de caballería von Richthofen derribó a su 44, el teniente Schaefer a su 18 y 19 adversario.

De las tres escuadras aéreas que atacaron ayer la ciudad de Freiburg, fueron derribados tres aeroplanos ingleses.

Teatro de guerra oriental y balkánico
No ha cambiado la situación.

De la Agencia Reuter

G. Brait, 16.

Mesopotamia, oficial

El diez de Abril Maude por medio de la retirada de destacamentos avanzados en la margen derecha del Diar dirige la mayor parte de las fuerzas enemigas en este flanco hacia Deltaw h.

Marchamos hacia Dala y atacamos el once por la mañana siendo el enemigo arrojado de las posiciones avanzadas cerca de Chillyes al nordeste de Deltawah y en la misma noche.

El enemigo se retiró seis millas hacia Serajik.

Las operaciones continuaron el doce y trece.

Los turcos se retiran hacia Diabibas.

Los turcos perdieron setecientos heridos y encontramos el día once doscientos cadáveres sobre el campo de batalla. Nuestras bajas han sido alrededor de doscientas.

Comunicado de Haig

Esta mañana capturamos Levir al sudoeste y junto a Lens, apoderándonos de considerables cantidades de material de guerra.

Esta tarde nos apoderamos de Cite St. Pierre al noroeste de Lens.

Ejerciendo presión sobre todo nuestro frente desde el río Scarpe hasta el sur de Loos hemos llegado en algunos puntos hasta dos y tres millas al este de la altura Vimy.

Fieros encuentros que han resultado a nuestro favor al sur y este de Fayer.

Ahora nos encontramos a unos pocos cientos de yardas de St. Quintin.

Nos apoderamos de Gricourt a la bayoneta habiendo el enemigo resistido tenazmente. Hicimos cuatrocientos prisioneros.

Francés, oficial

Hemos organizado el terreno conquistado entre St. Quintin y Oise.

Al sur del Oise progresamos sobre la llanura al oeste del bajo Quincy.

Otro de Haig

Esta mañana temprano el enemigo atacó fuertemente seis millas de frente a ambos lados de la carretera Bapaume Cambrai bajo cubierta de un intenso bombardeo, nuestras nuevas posiciones desde Hermies hasta Norcuil.

El ataque fracasó en todos puntos excepto en Lagnicour donde el enemigo logró poner pie.

Nuestro contraataque nos permitió ganar de nuevo la villa.

La artillería causó elevadísimas pérdidas a las tropas enemigas que regresaban.

Hicimos más de doscientos prisioneros.

Avanzamos la línea al este de Heminel y progresamos al norte del río Souchez capturando las defensas al este de Lievin.

Desde el bosque Riamont hasta la esquina este de Cite St. Pierre nuestras tropas avanzan hacia Lens.

Grandes lluvias desde por la mañana temprano.

Los correspondientes que se hallan con el Estado Mayor dan cuenta de que las tropas británicas han penetrado en Lens.

Arrendamiento.—Se arrienda la finca «El Chapatal» situada en esta costa al lado del Convento de las Anunciadas; mide tres fanegadas de extensión, estando una de ellas cultivada de platanera en producción. Para informes, en la casa calle Canales núm. 11 de esta ciudad.

Sobre una protesta

No hay razón.

Aunque nuestro Alcalde ha reconocido ya la razón que nos asiste en el asunto de la entrada de las clases nocturnas de la Escuela Profesional de Comercio no queremos dejar pasar sin nuestra contestación el artículo publicado por el diario de esta localidad «El Progreso».

Estima este diario que no hay vejección alguna, en que los alumnos de las clases nocturnas entren a ellas por la puerta trasera, mientras que los de las diurnas entran por la principal. Nosotros a esto contestamos, preguntando lo que opinaría el director de «El Progreso», si los concejales que integran la minoría liberal y conservadora del Ayuntamiento entraran al edificio por la puerta principal, mientras que los que forman la república pasasen por esa serventía o pasillo que para nosotros destinó el Sr. Alcalde.

Al significar nosotros nuestra protesta no silenciáramos las causas; como dicho diario significa, que obligaron al Sr. Alcalde a tomar dicha terminación, y mal podíamos silenciarlas cuando las ignorábamos, lo mismo que las ignoraban los señores Profesores, a quienes ni siquiera por cortés, se les hizo saber dicha terminación; los enteramos de las causas por lo que dicho periódico dice y aún suponiendo que fueran ciertas, que no lo son, ¿re «El Progreso» que ni el Sr. Alcalde, ni el Sr. Director de la escuela tienen autoridad suficiente para castigar a los que tales pilladas cometen?

Pues, sería gracioso que siguiendo esta manera de pensar dispusiese el Sr. Alcalde que se cerraran las puertas del Ayuntamiento a todo servicio público por el hecho de que cuatro ciudadanos se pusiesen a jugar al envite en el salón de actos.

¿No cree «El Progreso» que si esto ocurriera el Sr. Alcalde dispondría que estos amateurs, ingresaran en la prevención municipal al terminar la partida?

Pues esto es lo que nosotros queremos, que ya que existe un empleado municipal, el aparejador, que ha visto a los alumnos de las clases nocturnas, jugar con los cuadros del albrado del edificio, que diga al señor Alcalde quienes fueron estos, pues nosotros somos los primeros en desear que se castigue a los culpables.

Y para terminar preguntamos al Sr. Alcalde que si en castigo ha dispuesto que permanezcan a oscuras las escaleras que dan acceso a las clases, pues no creemos sea por economía, por que no hay derecho a economizar unas pocas puestas en fluido eléctrico, cuando tantas se gastan inútilmente en hacer un despacho particular.

Los alumnos de las clases nocturnas

Salón Nivaria

Esta noche se proyectará la segunda serie de la película sensacional «Los Vampiros», cuyo interesante desarrollo ha despertado extraordinario interés entre los numerosos partidarios de este género de películas, el que con más éxito se cultiva actualmente.

También se proyectará la hermosa cinta dramática, «La misma sangre» y además se estrenará una magnífica «Revista de actualidades».

Según tenemos entendido, en la presente semana se estrenará la famosa película «Flor del Arroyo», en la que es protagonista la genial actriz Adela Carbono, la Bertini española, muy conocida y elegida aquí cuando actuó formando parte de la compañía de Mercedes Pérez de Vargas.

Otros estrenos importantes se preparan para la presente semana.

ALEMANIA ECONOMICA

La paz de Francfort

Conocemos por los dos trabajos anteriores, la génesis y el desarrollo de la guerra franco-alemana de 1870 y 1871, así como las derrotas de los ejércitos y del pueblo francés. También han quedado expuestos otros hechos de armas y sociales de la Galla. Lógicamente se deduce la pericia que demostraron los ejércitos de Alemania y sus gobernantes.

La vecina nación del Norte estaba aniquilada y sus tropas deshechas y prisioneras. Sufría la expiación de las culpas de sus propios hijos.

Ante la situación cada vez más angustiosa de Francia, sus gobernantes creyeron que no sólo era preciso explorar la paz de los adversarios, sino que era urgentísimo efectuarla, ante los movimientos revolucionarios y de protesta de toda la nación. Los franceses solicitaron entrevista

tas y los franceses, como gaites de orden y de tranquilidad, acogieron las justas aspiraciones pacíficas de los galos. Después de las convenientes conferencias se firmó el día 26 de Febrero, un documento con los preliminares de la paz. Cuatro días más tarde, el día de marzo, se ratificó el convenio diplomático y militar.

Pero Francia se hallaba en plena descomposición y la anarquía era general. En el mes de marzo de 1871, después de levantado el sitio por los prusianos, se alzaron las turbas de París y el día 18 imperaba la «Comuna» en la ciudad del Sena. Incendios, saques, asesinatos y toda clase de desórdenes surgieron. El Arzobispo de París casi fusilado por sus compatriotas.

Los comunistas, los revolucionarios, eran impotentes ante la desenfrenada demagogia. Un nuevo sitio, comenzaba, por esta vez impuesto por los franceses. Las fuerzas regulares galas, después de meses de combates violentísimos, pudieron penetrar en la plaza. El gobierno nacional de Thiers derrotó el 22 de Mayo al gobierno demagógico de los comunistas y la República francesa tomaba posesión de la urbe sublevada. París debía ser una ciudad levantada contra los gobernantes de la Nación.

La represión fué sangrienta y los escritores del país detallan las medidas de extraordinario vigor que Thiers tuvo que emplear. Profunda impresión producen en el ánimo de quienes se udian este período histórico, tan grave y accidentado.

La lucha general en gran parte de Francia y en París habían aniquilado al país. La lista de pérdidas produce pavor. Consignamos sólo algunas cifras.

Francia perdió 156,000 hombres. Además de estos muertos según estadísticas oficiales, tuvo 143,000 en concepto de heridos. Ambas cantidades suman unos 300,000 militares fuera de combate. Y los prisioneros, los escapados ó internados, los inútiles, los desaparecidos, los prófugos, desertores y otros más? Resulta un conjunto que produce pavor. La flor de la juventud francesa había perecido o se hallaba en plena impotencia.

Veamos ahora la situación de Alemania. Alemania, merced a sus inmejorables servicios de sanidad y administrativos, a su espléndida organización y a sus sentimientos religiosos y de verdadero patriotismo, ahorró vidas, como economizó dinero, porque la ciencia económica es más amplia que el nuevo concepto material y criminalístico. Ya hemos expuesto en más de una ocasión que la vida humana representa valor inapreciable y Alemania, sabedora de estos principios se propuso que no se perdiera sino lo absolutamente indispensable por desgracia.

Mientras que los franceses tuvieron 156,000 muertos, Alemania aparece con sólo 44,000, es decir casi una cuarta parte de ellos. Y si los galos declararon oficialmente haber tenido 143,000 heridos, los alemanes solo contaron con 127,000. Y de estos heridos, gran parte fueron curados y quedaron sanos en plazo relativamente breve. El triunfo sanitario germano era tan grande como el marcial!

Las estadísticas militares sanitarias alemanas de aquella guerra de 1870 1871, exhibidas en varios y gruesos volúmenes, profusamente ilustrados, las conocemos. Contienen cuantos adelantos de ciencia existían entonces y son un verdadero monumento de la técnica tedesca.

La guerra atestiguada, de modo irrefutable, lo que vale y representa una educación verdaderamente nacional como la teutona, en un país de profundo patriotismo, de toda virtud y contido con gobernantes sabios y morales, así como con monarcas de gran dignidad, prudencia y cultura.

El maestro de escuela, el sacerdote, el catequista y el médico, con otros, simbolizan la patria germana.

En la guerra de 1870 1871 venció la fe religiosa y la moralidad de Alemania, frente a la decadencia y falta de ética del gobierno imperial de París.

La economía familiar y nacional emprendida en Germania nuevas y gigantes cas ví s de progreso.

El lema de las nuevas banderas imperiales, *Gott mit uns*, (Dios con nosotros) no podía ser más explícito y, en efecto, el Dios de las batallas y también de la justicia protegía a la moderna Alemania. La virtud estaba plenamente recompensada. ¡El Señor nos proteja, era el grito nacional!

Eduardo Navarro Salvador.

Un precioso surtido en abanicos última novedad ha recibido la Camisería New England, Plaza de la Constitución núm. 3.

V. Sierra Ruiz

Médico Cirujano

Ex Interno del Hospital Clínico de Zaragoza

Consultas de 2 a 4

Gratuita para los pobres los M. rtes. Jueves y Sábado a las mismas horas.

Asistencia a partes

PARTICULAR 2.º - Núm. 2

(Barrio de Salamanca)

En el Recreativo

Constituirán el programa de la función del domingo estas tres obras: «Los cadetes de la Reina», «La niña de los besos» y «Los picaros celos».

En la primera el Capitán Carlos, (Corts), hizo derroche de su voz extensa y poderosa.

Consuelo Baillo, como siempre. El estreno de la segunda, agradó y fué aplaudido.

Obra de situaciones cómicas en abundancia y sin hacerse pesada, mantiene en constante hilaridad al auditorio, sobre todo cuando está a cargo de un «tío» de sombra como el señor Alberich, el papel de Godínez.

La tiple cómica señorita Ortiz, una graciosa «Coralito» que supo simpatizar con el público.

Dice bien y canta con gusto. Su voz es bonita y agradable.

Delgado muy natural. El resto cumpliendo como Dios manda.

«Los picaros celos» pasaron sin duelos ni alegrías.

Anoche, ¡ay anoche! No quisieramos hablar de ello, pero nuestra condición de informadores justos e imparciales nos obliga.

Figúrense nuestros lectores que, a causa de la indisposición de la señorita Baillo, ponen en escena en lugar de «La Vieja cita» que era la obra anunciada, «Los granujas». ¡Hábrase visto, hombre!

Se les pudo haber ocurrido otras menos manoseada, por que esta la canóce aquí hasta el gato.

Después se estrena «Serafin el Pinturero»... y más hubiera valido que no la estrenaran.

¿Qué pasó anoche? ¿Era falta de estudio?

Pues la verdad señor Alberich; cuando los artistas que han de ejecutar una obra no se saben sus papeles, esta no se pone en escena, por que lo lógico en ese caso es que suceda lo que sucedió anoche. Que fuera perfecta la «ejecución».

Aunque algunos, valgan verdades, hicieron grandes esfuerzos por salvar la del naufragio, estos resultaron esteriles.

La señorita Ortiz nos pareció algo exagerada en la caracterización y el mismo señor Alberich, exceptuando algunos momentos felices que tuvo, es inexplicable donde dejó su vis cómica acostumbrada.

De «Jesusa»... Los ojos en la concha y ¡fuego! ¡Vaya una carretilla! Y en su «persecución» la característica.

En fin, que consiguieron que la obra de Arniches se hiciera pesada.

Y es una verdadera lástima, por que es obra en la que abunda el chiste bien traído y con algo más de estudio pudo la compañía lograr un éxito para ambas.

Pongánsé obras en las que todos estén fuertes y seguirán conquistándose los aplausos del «respetable»; de lo contrario estamos perdidos.

Esta noche a precios populares «Los picaros celos» «Barbarroja» y «La niña de los besos».

LEYENDO PERIODICOS

Confesión de importancia

L'HOMME ENCHAINE

Clemenceau:

«¿No teníamos, entonces, la libertad de los mares, sin restricciones? Plácidamente esperamos el contrabqueo de los submarinos alemanes. Y llegó. No me propongo exagerar sus efectos. Pero sería una nueva locura tratar de ocultar sus resultados. Nada hizo Mr. Briand por evitar el peligro. Y la tradición se continúa por los cuidas s del buen almirante Lacaze, que deja con placidez a los submarinos alemanes m-terze en la desembocadura del Adour y del Gironda, para ejecutar allí sensibles hazñas.

Ayer, todavía, un barco procedente de la Argentina, recibió un torpedo cerca de la isla de San, después de haber sido reconocido por uno de nuestros barcos exploradores que, cumplidos los deberes de cortesía, regresó al puerto.

«No hemos visto también a Dunkerque a dos pasas de Zeebrugge, bombardeado por los alemanes? Interrogad sobre estos hechos, públicamente comprobados, a nuestro buen ministro de Marina.

—Yo hago todo lo que puedo—responderá.

Y, desgraciadamente, creo que es verdad.

Sobre el repileque alemán

L'HOMME ENCHAINE

«Si bastase embrollar las cuestiones para determinar la victoria no habría bastantes laureles en el Capitolio para el presidente M. Briand. Los alemanes están en Noyon: no tiene ninguna importancia. Se retiran

voluntariamente, después de dos años y medio, sin ser inquietados en el replique: es una gloria incomparable para M. Briand. ¡Admirémoslo!

El nuevo ministro de la Guerra abandona esta escuela. Me congratulo en alabarla. Mis lectores podrán comprobar que su tesis concuerda, en todos sus puntos, con la que yo he presentado y expuesto. Se resume así:

«Ese retroceso es la necesidad para el ejército, para el ejército alemán de concentrarse, para los futuros combates, que serán muy violentos. Alemania reúne sus fuerzas para un esfuerzo de esperada.»

«¿A qué grado de inconciencia llegó Monsieur Briand atribuyéndose un éxito personal por los preparativos de una ofensiva alemana, sin conocer más que las primeras manifestaciones de la maniobra preparatoria!»

Contra los neutrales

LE TEMPS

«Por abandono o por debilidad hemos permitido a los neutrales aumentar de una manera desmesurada sus exportaciones a Alemania. Dinamarca y Holanda se distinguen particularmente en ese orden de ideas. Holanda exportaba en 1913, 195 000 toneladas de productos alimenticios, que han pasado a 425.000 toneladas en 1915 y a 492.000 toneladas en 1916. En cuanto a Dinamarca, la proporción de las exportaciones totales con destino a Alemania ha pasado de 31 por 100 en 1913 al 55 por 100 en 1915, y al 58 por 100 en 1916. En lo que concierne a la carne, Dinamarca, que suministró 44.000 toneladas en 1913, dobló la exportación en 1916. Para el pescado es peor todavía: de 23.000 toneladas en 1913, sube la exportación a 90 000 toneladas en 1916. Si se compara la última semana de Enero de 1917 con la primera de Febrero, resulta que una sola región de pastoreo de Jutlandia (siempre Dinamarca) ha enviado a Alemania, en la de Enero, 3 473 cabezas de ganado, y en la de Febrero, 3.879, o sea de una semana a otra un aumento de 1.566 reses.»

BEK NENTMACHUNG

Nachden die Verhandlungen des hiesigen Kaiserlichen Konsulates mit den spanischen Regierungsbehörden am hiesigen Platze wegen des Kö. glichen Dekrets vom 12. März 1917 zum Abschluss gebracht sind, mache ich folgendes bekannt:

Laut diesem Dekret der spanischen Regierung haben alle in Spanien lebenden Fremden sich bei dem Bürgermeister ihres Wohnorts oder in Städten, wo ein Zivilgouverneur vorhanden ist, bei diesem anzumelden und dabei einen Ausweis über ihre Staatsangehörigkeit vorzulegen. Zu diesem Zweck wird allen Deutschen ein Ausweis auf dem Kaiserlichen Konsulate und für die im Orotavatale und Güimar wohnenden auf besonderen von dem Kaiserlichen Konsulate ernannten Stellen kostenlos ausgestellt. Bei Familien muss der Ehemann und die Ehefrau sowie alle Kinder über 14 Jahre einen eigenen Ausweis besitzen. Zu diesem wird ein kleines nicht auf Puppe aufklebtes Lichtbild benötigt.

Die im Bezirk von Santa Cruz und Laguna wohnenden Deutschen werden daher aufgefordert sich mit ihren Ausweispapieren und Lichtbild an den nachstehend bezeichneten Wochentagen, nach den Anfangsbuchstaben ihres Namens wie folgt, auf dem Kaiserlichen Konsulate zwischen 8 und 12 sowie zwischen 2 und 4 Uhr einzufinden:

Buchstabe A L am 16 April

M-Z « 17.

hiervon ausgenommen sind die an Land wohnenden ehemaligen Seeleute; dies werden ersucht sich am 18. April vormittags einzufinden.

Die in Orotava, Puerto Cruz, Icod und Garachico wohnenden Deutschen wollen sich bei Herrn Winkelmann im H. tel Martiane, Puerto de la Cruz an einem der Anfangstags der kommenden Woche einfinden.

Den in Tacoronte wohnenden Deutschen werde ich noch besondere Nachricht zukommen lassen.

Jch bemerke, dass die Nichterfüllung des Königlichen Dekrets nach Art. 13 desselben Strafe nach sich zieht.

Kaiserliche Deutsches Konsulat.

NOTICIAS

Ha llegado a Santa Cruz de Tenerife por breves días el viajante de los Grandes Almacenes «El Siglo» de Barcelona y tiene el gusto de participar a su numerosa clientela el haber instalado una exposición muestrario última novedad de confecciones para señoras, caballeros y niños, de tejidos, de zapatería, géneros de punto, etc. etc. y de cuantos artículos abarcan estos almacenes. En el local de costumbre calle Alfonso XIII, 42, tienda. (Frente Máquinas Singer.

Harina a base de plátanos NUTREINA

Alimentación de los niños, personas débiles y enfermos, elaborada por procedimiento especial. **De sabor delicioso, poderosamente nutritiva y de muy fácil digestión.—Precios de la caja, 2'50 pesetas.**

LAXONUTREINA Harina de plátanos y avena

De gusto exquisito, muy alimenticia, inmediatamente asimilable y ligeramente laxante. **El mejor medio para reducir el intestino. Precio de la caja, 3 pesetas.**—Depositario exclusivo para las Islas Canarias, don José Fariña. Farmacia Tacoronte-Tenerife.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

GACETA DE TENERIFE
CUPÓN para el sorteo que se celebrará en el mes de Mayo.
 Diez de estos cupones dan derecho a cinco números para el sorteo.

Sección religiosa

Santos de hoy, día 17
 San Aniceto, papa y mártir y la Beata María Ana de Jesús virgen.
 Santos de mañana día 18
 San Eleuterio, obispo y mártir.
CULTOS PARA MAÑANA
Parroquia Matriz.—Misas rezadas de 8 a 8 y media; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados.
Parroquia de San Francisco.—Misas rezadas de 8 a 8 y media; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados.
Iglesia del Pilar.—Misas rezadas de 5 y media a 8; a las 7 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.
Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.
Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada a las 6 y media; con exposición del Santísimo Sacramento a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.
Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 7.
Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.
Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.
 * * *
 La misa y oficios divinos de mañana son de San Aniceto, papa y mártir con rito simple, color encarnado. En este día se pueden decir misas de aniversario.

A los buenos fumadores

La fábrica de cigarrillos y cigarrillos «Victoria» de Luis Zamorano González, ha puesto ya a la venta sus magníficos cigarrillos.
 Esta casa regala por cada diez cajillas vacías un bono para las cocinas económicas o bien para depositar en las alcancías del Hospital de niños o una cajilla llena.
 Pruebe Vd. los cigarrillos «Victoria» y se convencerá que son los mejores.
 Fábrica Alfonso XIII, 54. Depósito Cruz Verde 21.

INSTALACION DE RAYOS X

A disposición de todos los señores
Médicos
 Anexa a la Casa de salud del
Dr. Rodríguez López
 Calle 25 de Julio núm. 23.
 Para el diagnóstico de enfermedades de los Huesos, Estómago, Intestinos, Pulmones, Corazón, Bazo, Hígado, Vías urinarias, etc., permitiendo ver con detalles estos órganos.
 Con material completo para Radiografía y Radioterapia.

OJO

Se compran latas vacías de Aceite de olivo, calle La Nería núm. 4 esquina a Candelaria (a).

Pérdida Se ha perdido, el Viernes Santo una cruz de oro, de un rosario.
 A la persona que la haya encontrado, se ruega la entregue en la Librería Católica, que además de agradecerse, se le gratificará, por ser un recuerdo de familia.
Después de leído no tire Vd. el periódico; préstelo a un amigo y "Gaceta de Tenerife" se lo agradecerá.

ANUNCIOS PREFERENTES

Por tener que ausentarse su dueño.—Se venden dos fincas, ambas propias para plataneras; una en el barrio de Igüeste de San Andrés, con cabida de un tercio de fanegada y agua suficiente para su propio riego y otra inmediata a esta Capital, que mide unas sesenta y tres fanegadas, estando unas tres cuartas partes dedicada a pastos. También tiene casa, gañanía y utensilios, estanque y atarjeas, bajo los acueductos de embalses de Tahodio, Roque Negro y Aguirre.
 Para informes en esta Capital San Roque núm. 33.

Se venden dos casas en sitio muy céntrico de esta población. Informarán don Manuel Santaella. Corredor de Comercio.

Se alquila un almacén, propio para depósito en la calle del Doctor Allart.
 Darán razón en la calle de Imeldo Serís (Peletería de D. Serapio Melián).

Ocasión.—Se desea vender, por bajo precio la obra Historia General de España por D. Modesto Lafuente. Consta esta obra de 25 tomos, estando casi nueva.
 Informarán Librería y Tipografía Católica, San Francisco núm. 7.

Se vende una casa de alto y bajo en la calle de Tabares de Cala antes Alamos núm. 47. Informarán en la misma ciudad de La Laguna el Rvdo. Capellán de las Monjas Claras.

En el «Rincón», de la Orotava se vende una finca de vasta extensión con casa y un lagar.
 Razón en esta Imprenta.

En el valle de la Orotava.—Paseo Domínguez Alfonso 209, se vende una casita en muy buenas condiciones, con agua, jardincito y vista magnífica.
 En la misma dará razón, señora Misani.

Postizos y adornos de cabeza.—En la calle del doctor Allart (antes Sol número 40), la señorita Carmen Suárez Molina, confecciona pelucas, bisofés, castañas, bucles. También tiñe y repeña postizos, a precios sumamente módicos.
 Avisando con anticipación se hace cargo de aquellos trabajos que se le encomiende, con toda prontitud y esmero.
 DR. ALLART, 40.

Compro: Muebles de despacho (mesa, sillas, estantería y mesilla suplementario), un lavabo de mármol y un banco.
 En la Librería Católica darán razón.

Una casa se vende en la calle de Alfonso XIII núm. 73. Darán razón D. Ignacio González Guerra, (Ayuntamiento.)

Se alquila la casa de la calle de Alfonso XIII número 88. Darán razón, don José Franchy Socas, calle de Imeldo Serís número 99.

Se alquila.—una casa terrera en la calle de Santiago número 41.
 Informarán San Francisco, número 79.

Se alquila.—La Casa situada en la Calle Bethencourt Alfonso esquina a Eduardo Cobián.
 Darán razón Plaza de la Constitución núm. 11.—(Casino Principal).

LUIS FRAGA GARCÍA
Médico-Cirujano.—Enfermedades sífilíticas y venéreas, de la vista y de los niños.
 Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5 Dr. Allart 14 duplicado.

Una persona que conoce a la perfección los idiomas alemán, francés e inglés desea obtener un empleo en escritorio de comercio o en cualquier otro destino.
 Para informes en esta Imprenta.

Biblioteca gratuita para todos

Grande y merecido es el éxito alcanzado por «Biblioteca PATRIA» al conceder al público lo que nunca se le ofreció: el medio de conseguir la formación de una interesante Biblioteca gratuita, al par que el de reunir por pocas pesetas una interesante colección de novelas premiadas, escritas por los más eminentes noveladores de nuestro tiempo. (Lleva publicados 120 tomos).

RELACION de las obras que se regalan este año para ir formando la Biblioteca gratuita.

El Idilio de Robledo, de E. Menéndez Pelayo.
Cuentos de «Patria», de varios autores, entre ellos Menéndez Pelayo, Rodríguez Marín, Concha Espina, Ocantos, etc.
Romances castellanos, de varios autores.
La Gitanilla, novela, de Miguel de Cervantes.
La Perfecta Casada, de Fr. Luis de León.
La Estrella de Sevilla, de Lope de Vega.
 Para tener derecho al regalo que antecede es condición precisa adquirir las seis no tabilismas novelas de que a seguido se habla. El precio de la suscripción es de pesetas seis. Baste decir en elogio de este ofrecimiento que solamente las obras de regalo impresas en librería bastante más del precio de suscripción.

Basos y t alegas literaria, rítmicas, la me segun de autorizados copión esta joya E or novela de cuantas escribió el insigne don José María de Pereda.

Luigina. Sugestiva novela, que con algunas otras también publicadas en PATRIA, dieron a su autora, Madame D'Arbouville entrada en la Academia Francesa. Ha merecido su traducción el premio «María Teresa Ventosa».

El reloj del amor y de la muerte. Novela laureada con el premio «Narciso Norez» y original de Emilio Carrere. Con ella puede el lector formarse cabal ídel del mérito literario del autor. Su estilo es castizo y jugoso en la forma, y en el fondo vése la afición al misterio y a lo que comprime inquietante la vida del hombre: el tiempo, el amor y el más allá. Es una leyenda de amor, de hechicería y de conversión del rey Felipe IV.

Los suaves milagros. Obra en extremo poética, escrita por el popular autor Francisco Villaspesa. Ha sido laureada recientemente con el premio «Juana y Rosa Quintana».

El momento crítico, novela de costumbres aristocráticas, de Antonio de Hoyos y Vincent. Premio «Juana y Rosa Quintana». *El momento crítico* es, según la frase de Stendal, «un espejo pasado a lo largo de un camino»; pero un espejo en que sobre el cine de los vicios y de las malas pasiones, apenas esbozadas, triunfan la moral y la virtud, sin sombra de gazoñería y por la lógica de los acontecimientos.

Quisicosillas. Graciosas narraciones católicas escritas por el eminente corderantista don Francisco Rodríguez Marín, digno heredero del inmortal Menéndez Pelayo en la Dirección de la Biblioteca Nacional. El nombre del autor es el mejor elogio de la obra.

NOTA.—La Administración de la Biblioteca Patria accederá a sustituir por otros tomos, aquellos que el suscriptor posea por haberlos adquirido anteriormente

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN
 (órtese y remítase firmado a las oficinas de la Biblioteca PATRIA, Bailén, 35, Madrid).
 D. _____ de profesión _____ domiciliado en _____ provincia de _____ calle _____ núm. _____ acepta la suscripción especial que ofrece la «Biblioteca Patria», con derecho a la formación de una Biblioteca gratuita, y sólo queda obligado al abono de pesetas seis, precio de la suscripción a la «Biblioteca Patria».
 Firma, _____

BULGARIA

Sociedad de Seguros Marítimos. Constituida desde el año 1891
 En España trabaja: Seguros Marítimos, Transportes, Terrestres y Valores.
 Delegación General para España.
 Alcalá, 40.—MADRID

Capital social	1.500.000'00 Francos.
Capital desembolsado	1.500.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1913.	22.508.517'73
Primas cobradas en 1913.	26.216.414'09

Acepta, a primas en competencia, seguros de mercancías en vapores y veleros, y efectúa seguros de cascos.
 Cubre los riesgos de guerra y los de arrastre o echazón. Liberalidad y prontitud en las liquidaciones de averías.
 Agente.—Apoderado en Santa Cruz de Tenerife.
 = FRANCISCO DE P. BERGILLOS =
 Callao de Lima 7 Teléfono núm. 301.
 Agencias en todos los puertos de mar.

Oficina de compra y venta de Plátanos

Se **COMPRAN** plátanos al por mayor y se **VENDEN** al por mayor y menor en el almacén calle de la Caleta número 4, frente a la Aduana.
 (Se dan facilidades a las vendedoras ambulantes).

Droguería de Manuel Ramirez Filpes

Valentín Sanz núm. 2. (a).—Santa Cruz de Tenerife
Se acaban de recibir los siguientes artículos: Cerebrina Fournier simple y bronurada, Comprimidos de Vichy, Comprimidos de Gibeol, Yodolosa Galbraun, Solución de salicilato de sosa Clin, Vino Nourry, Elixir histogenol Maline, Carnine Lefranc grande y pequeña, Estafiline simple y yodurada, del Dr. Doyen, Arrehol Astier Neufaline, Ampollas de Cianuro de mercurio, Ampollas de hemoplasme lumiere, Ampollas de electargo, Ampollas de Electroseloniun, Pildoras saludables de Muñoz caja grande y pequeña, Gasterine Framont pequeña y grande.
No equivocarse Valentín Sanz, núm. 2.—(Antes Norte).

«LOS ALICANTINOS»

Gran fábrica modelo de Hielo transparente, movida por electricidad.—Despacho permanente: Pilar, 61.—Teléfono número 499. Santa Cruz de Tenerife. Se compran y venden almendras secas en pepita.
 Expediciones al interior, e islas adyacentes. Cerveza «Pilsen» se despacha helada y también al detalle, en barrilitos de uno y de medio litro. Mantecilla selecta, helada, en paquetes de 460 gramos.
 Servicio a domicilio; avisando por teléfono o al repartidor.

F. PRATS. CORSETERÍA A MEDIDA

Imeldo Serís, 41 (A) frente a la calle del Norte
 Corsés desde 1'00 a 50 pesetas. Fajas desde 1'50 a 40 pesetas. Siempre últimos modelos de París, Londres y New York. Comodidad, higiene y elegancia absoluta. Composición de corsés y fajas usados. Entrega a domicilio, o envío franco de porte. Casa de moda. Perfecta confección. Modista corsetera barcelonesa. Hermosas telas para corsés, fajas, tirantes y corselets a medida.

LOECHE
AGUA MINERAL NATURAL
PENAGALLO
 DEPURATIVA ANTIHERPETICA.
PURGANTE EL MAS SUAVE
 PIDA LA BOTELLA DE UNA DOSIS.
 PROPIETARIO: LUIS SANZ
 DIRECCIÓN Y DEPÓSITO: MONTERA, 29. BAJO. TEL. 11-70

Venta en todas las Farmacias y Droguerías
 Depósito general para las Islas Canarias
 DROGUERIA DE GASPARD MELENDEZ
 TRIANA 70 y 72.—LAS PALMAS

ELIXIR ESTOMACAL
 de Saiz de Carlos (STOMALIX)
 Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del
ESTÓMAGO É INTESTINOS
 el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.
 De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

3'50 PTAS. BOTELLA.
PARA LAS MADRES QUE CRIAN
PARA LOS CONVALECENTES
PARA LOS DÉBILES
Y PARA LOS ANÉMICOS
Está indicadísimo el poderoso tónico y fortificante del Dr. ARISZEGUI
 EL VINO ONA NO ES ALCOHÓLICO, NI ESTÁ ALCOHOLIZADO.
 DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS.

Cooperativa Civico Militar

Se necesita un empleado que ejerza el Cargo de Cajero. Los que lo pretendan deben dirigir sus solicitudes al Presidente de la Sociedad.

Accesorias

Se alquilan dos bastantes espacios para depósito, en la calle del doctor Allart (antes Sol). Informarán: Rambia del General Gutiérrez núm 21.

Fermin Palma Garcia

Médico

Cirugía general vías Urinarias y enfermedades de la Matriz; de 2 a 6. Inyecciones de Salvarsan (606) y Neosalvarsan. Gratis Martes y Viernes. Calle de Sabino Berthelot, antes Flores núm. 6.

Se alquila el hotelito con jardín en la calle de Alvarez de Lugo, números 26. Informarán calle de la Rosa número 26, 2.º

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

Establecimiento editorial de primer orden

DOTADO DE BUENA Y PERFECCIONADISIMA MAQUINARIA

Material MODERNO, nuevo y completo para la confección de TODA CLASE de trabajos tipográficos en negro y colores, asegurando a los que nos honren con su favor una confección e impresión esmeradísima. Especialidad en tarjetas de visita, facturas, memorandums, circulares, cartas, sobres y demás artículos análogos. Edición de obras, revistas y periódicos.

Todo a precios económicos

Servicio especial para la rápida y esmerada impresión de esquelas para entierros y recordatorios de aniversarios en elegantes tarjetas. Carnets de baile, menús, partes de boda y de bautizos, ofrecimientos de casa; artículos religiosos, devocionarios, libros comerciales, programas, libros en blanco, telefonarios de vales, alquiler de casas y recibos corrientes, libretas en blanco, &c.

MATERIAL DE ENSEÑANZA

Novelas, suscripción a periódicos y revistas morales y católicas. Obras de fondo, literarias y científicas. Artículos de escritorio. Lacos. Prensas de copiar. Lápices de todas clases. Gran surtido de papel y sobres en estuche. Secantes. Cromos y estampas en colores y negro. Aleluyas. Tarjetas postales religiosas y con reproducciones de cuadros célebres. Papel ferroprosuato positivo y negativo y demás artículos concernientes al ramo.

Corresponsales en casi todos los pueblos de la provincia

Despacho y talleres: SAN FRANCISCO, 7. Sta. Cruz de Tenerife



PAQUETES DE PASTILLAS: 1.ª marca: Chocolate de la Trapa 400 gramos 14, 16 y 17... 2.ª marca: Chocolate de familia... 3.ª marca: Chocolate económico... Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.

Administración de Lotería núm. 3

Esta Administración ha sido trasladada a la Calle de San Francisco número 7.—(Imprenta Católica).

Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros

Table with 2 columns: Description and Pesetas. Capital suscrito: 15.000.000'00, Capital desembolsado: 8.728.000'00, Reservas en 31 de Diciembre de 1915: 37.253.101'19, Pagado a los asegurados hasta 31 de Diciembre 1915: 70.538.361'69

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudaas propiedades.

Para informe dirigirse al inspector Regional de la Compañía, Emilio Mandillo.—Alfonso XIII, 82.

Enlegado: EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Señores Viuda ó hijos de Juan La-Rocha.

Llamamos la atención a nuestros suscriptores, sobre las ventajas que se les conceden en el anuncio de este diario inserto en sexta plana.

Suplicamos a los colaboradores espontáneos que nos honran con el envío de cuartillas, la mayor concisión posible, única manera de lograr su publicación.

Publiquense o nó, no se devuelven los originales.

Libros de escuela, de primera enseñanza, se venden al precio de los catálogos que rigen en las casas editoras de la Península.— Librería Católica —

Trabajo a domicilio

DUROS SEMANALES

elaborando desde cualquier localidad sorprendente artículo NUNCA VISTO, adecuado para todos. Muestras e instrucciones gratis. Apartado 689, Madrid.

"El consultor de los bordados"

Periódico quincenal

Dibujos prácticos y modelos para bordados, encajes y toda clase de labores femeniles.

Precio de suscripción: Edición de lujo. 1 año o sean 24 cuadernos y 12 láminas al cromó 12 ptas. Edición económica. 1 año o sean 24 cuadernos 7 ptas. Se admiten suscripciones a este periódico en la Librería y Tipografía Católica, San Francisco número 7.

"ALBINGIA"

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS DE HAMBURGO Y DUSSELDORF HAMBURGO

CAPITAL SUSCRITO Ptas. 11.250.000 CAPITAL DESEMBOLSADO Ptas. 2.812.500

Esta Compañía asegura en muy ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios. Delegado General para España y Agente General en Canarias. CLAUDIO ROJAS Aprobado por la Comisaría General de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

CASA PARA HUÉSPEDES

"EL CIPRÉS" (OROTAVA)

Esta casa situada cerca de la carretera, en el camino entre la Villa y el Puerto, es muy conocida por su excelente posición en medio del Valle, bonitos jardines, higiene confort y esmerado trato. Habitación y comida de 7 a 10 pesetas por día. Se hacen rebajas si la estancia es más de un mes. Tiene baños, luz eléctrica y teléfonos. Dirección, "El Ciprés" Orotava.

GACETA DE TENERIFE

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN Redacción y Administración: San Francisco, 7

Table with 2 columns: PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN and TARIFA DE ANUNCIOS. Al mes: 1'50, Trimestre: 4'50, Año: 16'00, Extranjero año: 24'00. En 1.ª plana, línea: 0'25, 2.ª id. id.: 0'15, 3.ª id. id.: 0'10, 4.ª, 5.ª y 6.ª id. id.: 0'05

Tarifa de anuncios especiales pídase en la Administración de este periódico. Grandes descuentos en los anuncios por meses.

Los suscriptores que estén al corriente en el pago de su suscripción, obtendrán un 20 por 100 de descuento sobre el precio de los anuncios, y además tienen derecho a la publicación gratuita de 5 inserciones de un anuncio de 5 líneas en la sección "Anuncios preferentes".

Se admiten esquelas de defunción y aniversario en primera plana hasta las 5 de la tarde; en las demás hasta las 5 de la madrugada, siendo para los suscriptores mitad de precio.

CAFE RESTAURANT INTERNACIONAL

El dueño de este acreditado café situado en la Plaza de la Constitución, anuncia al público que a la salida del teatro se servirán cenas a la carta.

Hay gran surtido de fiambres de todas clases

Academia de Alfonso XIII

Dirigida por D. Antonio Pina, Comandante de Caballería y D. Salvador Fernández Capitán de Infantería. Preparación para las carreras militares, marina, correos, telégrafos, aduana y comercio. Profesorado competente. Pídanse reglamento. Callao de Lima 27.

Novelas.—En la Librería Católica se ha recibido un extenso surtido en novelas y cuentos, a precios muy económicos. Si quiere usted leer amplias crónicas de la guerra suscríbese a "Gaceta de Tenerife".

Rosarios desde 0'20 hasta 17'50 se venden en la Librería Católica.

DISPONIBLE PARA LA Deutsch-Südamerikanische Telegraphengesellschaft, A.-G. cable alemán

Academia Politécnica de Santa Cruz de Tenerife

Alfonso XIII, 43 Estudios de Primera enseñanza, Bachillerato, Comercio, Náutica, Preparación militar, Carreras especiales, é Idiomas Francés, Inglés, Alemán y Italiano

CUADRO DE PROFESORES: Sr. Altolaquirre Palma, D. Federico; Bertrán de Lis Sánchez del Agila, D. Luis; Cenjor y Llopis, D. Andrés; Conde y Conde, D. Juan; Fernández Oliva, D. Manuel; Garay y Galiano, D. Luis; Jareño Ruiz, D. Emilio; Martínez Ballesteros, D. Manuel; Oliver Amorós, D. Miguel; Ortega Nieto, D. Luis; Pérez Sánchez Pinedo, D. Rafael; Rizo González, D. Carlos; Rosa Real, D. Julio de la; Vallino Balaguer, D. Vicente.

"Mundial Música"

Publicación mensual La más económica del mundo. Dieciséis páginas de selectísima música. Publica obras de los más célebres maestros españoles y extranjeros. Interesa a profesionales, compositores, pianistas, profesores, directores, aficionados, escolares, señoritas principiantes etc., etc. y en general a todos los amantes de la música. Representante en esta Plaza, Librería y Tipografía Católica donde se admiten suscripciones.

Anunciar es vender. "Gaceta de Tenerife" tiene tarifas de anuncios muy económicas. Diríjase a la administración. Descuentos y facilidades a los suscriptores.

"El Debate" con las críticas de Armando Guerra. De venta en la Librería Católica.

Academia — Preparación para carreras militares y clases particulares de matemáticas, por el Capitán de Artillería D. José Gómez Romeu. Informarán Calle de Cayo Blanco Pabellones militares).

Para nuestros lectores de La Laguna GACETA DE TENERIFE se vende en la acreditada Droguería de Barreto, en calle de Herradores.